

Zeitschrift:	Der Fourier : officielles Organ des Schweizerischen Fourier-Verbandes und des Verbandes Schweizerischer Fouriergehilfen
Herausgeber:	Schweizerischer Fourierverband
Band:	71 (1998)
Heft:	2
Artikel:	EO : Ende der Vogel-Strauss-Politik bald in Sicht?
Autor:	Schuler, Meinrad A.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-520087

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

EO: Ende der Vogel-Strauss-Politik bald in Sicht?

Schon in früheren Ausgaben forderte «Der Fourier» von unseren Parlamentariern, nicht nur der Zweckentfremdung der Erwerbsersatzordnung (EO) mit dem Finanztransfer von 2,2 Milliarden Franken zur notleidenden Invalidenversicherung, einen Riegel zu schieben, sondern die 6. EO-Revision mit Volldampf voranzutreiben. Eigentlich ist es schon müssig genug, immer wieder fordern zu müssen, Angehörige der Armee eine angemessene und gerechte Entschädigung zukommen zu lassen. Dasselbe gilt für die Arbeitslosenentschädigung für Soldaten im Beförderungsdienst. Es ist leider fünf nach zwölf! Unsere Politiker sind gefordert, endlich Farbe zu zeigen und aufzuhören, in dieser Angelegenheit den Kopf in den Sand zu stecken.

Eine gewaltige Ohrfeige erhielten Angehörige der Armee (AdA), als unsere Volksvertreter in der Herbstsession dem Finanztransfer von 2,2 Milliarden Franken von der Erwerbsersatzordnung (EO) zur notleidenden Invalidenversicherung mehrheitlich zustimmten. Quasi leer ausgegangen sind aber erneut unsere Wehrmänner. Diese erwarten wohl keine Geschenke, dafür die ihnen zustehende angemessene Anpassung des EO-Beitrages! Es ist jedoch zu befürchten, dass sich die 6. EO-Revision weiter hinauszögert, nachdem es sich hier um ein «Stieffkind» des für Sozialversicherungen zuständigen ED(reifuss)I-Departementes handelt.

Dämpfer Nummer zwei

Wer zwischen Offiziersschule - wohl ebenso Fourier- und Feldweibelschule - und Beförderungsdienst («Abverdienen») während lediglich gut zweier Monate arbeitslos ist, gilt nicht als vermittelungsfähig und kann daher für diese Zeit keine Leistungen der Arbeitslosenversicherung beanspruchen. Dieses Urteil fällte im Januar 1998 das Versicherungsgericht Luzern. Diese Gesetzesauslegung mag juristisch gesehen richtig sein, ist aber mit Sicht auf

eine künftige Versorgung unserer Armee mit qualifiziertem Kader untragbar.

Ultimatum für EO-Revision

Nun hat die Sicherheitspolitische Kommission (SIK) des Nationalrates gehandelt und dem Bundesrat ein Ultimatum gestellt. Sie verlangt von unserer Landesbehörde in einer Motion bis Ende dieses Monats die Botschaft zur 6. EO-Revision. So sollen Rekruten und Absolventen von Beförderungsdiensten nicht länger schlechter entschädigt werden als Arbeitslose.

Im VBS «prüft» man weiterhin

Auch dem Departement für Verteidigung, Bevölkerungsschutz und Sport (VBS) ist die unzumutbare Situation längst bekannt. Immerhin konnte man sich nun durchringen, zu «prüfen», ob man nicht für angehende Offiziere und höhere Unteroffiziere 50 Millionen Franken zusätzlich bereitzstellen könnte. Das Ziel: Ein Zusatzschlag von 50 Franken pro Tag.

Einfache Anfrage

Der Entscheid des Versicherungsgerichts Luzern, das die Vermittlungsfähigkeit in der Zwi-

schenphase zwischen Offiziersschule (beziehungsweise Fourier- und Feldweibelschule) und Abverdienen verneint, liess auch Nationalrat Wilfried Gusset, Frauenfeld, aktiv zu werden. Mit einer einfachen Anfrage reagiert er auf die untragbaren Folgen dieser Gesetzesanwendung. Er begründet seinen Vorstoss damit, dass es für junge Schweizer wenig motivierend ist, unter diesen Umständen, eine Karriere in der Schweizer Armee anzustreben. Die Milizarmee sei aber weiterhin auf bestens qualifizierten Kadernachwuchs angewiesen.

Laut Gusset sind in dieser speziellen Art der Arbeitslosigkeit oftmals zusätzlich Begleitumstände massgebend, die in der normalen Anwendung der Arbeitslosenversicherung-Gesetzgebung keinen Niederschlag finden. So sei in vielen Fällen nachgewiesen, dass der Anwärter von sich aus seine Stelle vor Antritt des Beförderungsdienstes kündigt, um den Arbeitgeber nicht mit zusätzlichen Kosten zu belasten. Dies mit der Hoffnung, in einem späteren Zeitpunkt beim gleichen Arbeitgeber wieder eine Anstellung zu finden. So sei es auch in diesen Fällen stossend, wenn dem Arbeitslosen ohne Berücksichtigung der Sachlage 18 Ausfalltage zugemutet würden.

Im Gegensatz zur Arbeitslosenversicherung (ALV) verfüge aber die Erwerbsersatzordnung (EO) über genügend Mittel, um außerhalb der ALV eine entsprechende Entschädigung auszurichten und damit die heute geübte und jetzt bestätigte Praxis korrigieren zu können.

Meinrad A. Schuler